



ESTE NUMERO ESTÁ CENSURADO

Eco de Valdepeñas

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN LOCAL

Director-Gerente: LORENZO ARIAS CASTEDO

Nuestro saludo

No queremos ser un papel impreso más, pretendemos ser un alma, alma del pueblo, de todos, que es como modernamente debe hablarse de aquél: alma que vibre al recuerdo de nuestras gloriosas tradiciones y al impulso del afán irresistible de perfeccionar nuestra vida social lo mismo en el orden de las espiritualidades que de otros menos elevados. Pretendemos ser, en la Prensa manchega, un órgano que se haga digno de nuestra ciudad, a la cual dirigimos nuestro primer saludo, que hacemos extensivo a la expresada prensa y a toda la de España.

Estaremos al lado de todo aquel que fomente la cultura valdepeñera y lucharemos juntos a cuantos combatan la incultura que se enrosque a nuestro cuerpo social, entorpeciendo su avance por el camino de todo progreso.

Queremos ser tolerantes, porque estamos plenamente convencidos de que la intolerancia en cualquier orden de la vida, en los actuales tiempos, no puede conducir a rendición de ninguna clase. Así, pues, por ocioso tendríamos el declarar que, pretendiendo ser

nuestra publicación para todos, en ella caben cuantos nos lean y se consideren amantes de nuestra ciudad querida.

Somos incapaces de ser osados a intentar la entrada en el inescrutable santuario de la conciencia...

Animados de ardoroso amor a todo lo nuestro, laborem con alma y vida en pro de los intereses morales, educativos y económicos de Valdepeñas, alentando a perfeccionarlos y aumentarlos.

EL ECO DE VALDEPEÑAS... A eso aspiramos, a ser eco de los anhelos y sentires de la más populosa ciudad de Castilla la Nueva, después de la capital de España, sobre todo tendiendo siempre a despertar el amor de todos a las cosas de todos, huyendo del salvaje individualismo.

Aspiramos a que este periódico sea tribuna de los valdepeñeros, ya que al bien general propendemos.

Antes del suicida aislamiento anhelamos de todas veras la unión de todos, porque en la unión está precisamente la vida de nuestro pueblo, víctima del caudillaje que entre nosotros ha sido un *rifeñismo* lamentable.

Yazgan para siempre en el

Decencia ciudadana

Los pueblos no son decentes en tanto no son viriles. La decencia ciudadana consiste en el ahínco constante moderado y sin estridencias, para cumplir los deberes y exigir los derechos. La dejadez en cualquier orden es un delito de lesa patria; y no hay de hecho patria, ni hay de hecho región, ni hay de hecho pueblo, donde los ciudadanos, fomenten, transijan, soporten u oculten, faltas y delitos contra el común. Donde el común está indefenso, es porque los ciudadanos uno a uno, carecen de virilidad para defender el sagrado depósito de los intereses colectivos, más sagrados, por no tener otra curatela ni tutoría, que la unión de las inteligencias y los corazones de aquellos que dejan de ser seres civilizados sino la buscan y consiguen. Pueblo con dejadez de derechos colectivos, pide urgentemente al enterrador.

Estos derechos se exigen moderadamente. No ha de ser como dice el reverendo padre Cabrera (O. D.) del modo que unos «que por un tirame esas pajas han de matar o cruzar la cara»; pero tampoco al de otros «que aunque les crezcan las ramas de siete puntas no alzarán la mano para derribarlas, sino fuese al cabo del año para que le nazcan otras».

J. GARCIA CAMINERO.
De la R. H. A.

sueño del olvido las banderías y levántese poderoso el partido único, sin rival enfrente, sin más fiscal que la propia conciencia ciudadana, el partido de la ciudad que sólo se sacrifique por ella, pues de tal guisa al fin y a la postre cada partidario laborará por el mismo.

Vengan a colaborar con nosotros cuantos aporten algo que sea conveniente para el bien público, ya que la colaboración de todos los buenos valdepeñeros con nosotros será garantía de nuestra propia existencia.

Nosotros pretendemos hacer patria y de tal modo hacer ciudad.

Tendremos siempre por norma el principio eminentemente político a par que social, proclamado un día con cívica entereza por García Moreno, aquel caballeroso y cristiano Presidente de la República del Ecuador, que dijo: «Libertad para todo y para todos, menos para el mal y para los malhechores.»

Cómo se defienden los pueblos

La Voz del Periódico

Cuéntase que, en plena decadencia de su reinado, un antiguo monarca solía recibir la visita de un hombre humilde y desconocido que, invocando deberes de afecto personal y ciudadanía, hablábale unas veces con tono de reconvencción, otras con palabras prudentes de advertencia y de buen consejo, y siempre, en fin, con el inconfundible acento de la sinceridad y del amor. El monarca, intrigado por semejantes celos y solicitud en un hombre del pueblo, hubo de preguntarle:

—Y tú, que así me hablas, ¿quién eres? ¿Qué títulos tienes?

A lo que, con dignidad natural, contestó el desconocido:

—¿Qué importa quien yo sea o cómo me llame?... Lo que debe im-

Instrucción, educación y cultura local

Sabido es que en España, las cuestiones de instrucción, educación y cultura nacionales, constituyen un problema, que por causas que todos creemos de buena fe conocer, y que la mayoría de los españoles desconocen desgraciadamente, no se resuelve, a pesar de los enormes sacrificios que últimamente se han realizado para solucionarlo.

Este problema, que tiene una importancia grandísima en toda la nación, adquiere extraordinario y más patente relieve, en localidades como Valdepeñas, de núcleo abundante de población y donde el elemento obrero tiene representación muy pronunciada, pues en ellas se destaca más principalmente la falta de instrucción, educación y cultura local con motivo del suceso menos importante y trascendental.

Se dice que las causas fundamentales de tales cuestiones dependen de la falta de maestros y de escuelas, del poco sueldo que los mismos perciben, de la desconsideración social con que generalmente son recibidos y admitidos en todas partes, y no es éste seguramente el motivo básico de tales inconsecuencias que por patriotismo y amor a España todos estamos obligados a solucionar lo más pronto posible y mejor.

Para mí, la razón de que la instrucción, la educación y la cultura constituyan todavía un problema en nuestra Patria, y más especialmente en los pueblos, obedece a una causa inicial y doble; de un lado a la falta de entusiasmo de los padres en mandar a la escuela nacional a sus hijos desde los primeros años de la infancia, por considerar que allí no van a aprender nada, sino a pasar el rato y a dar la guerra que en la casa produce molestias y ruidos; de otra parte, a la organización desastrosa de la Escuela Normal, a donde acuden solamente, este es el sentir general y el cierto por desdicha además, los pobretes, los que no pueden por distintas circunstancias llegar hasta la Universidad y las Escuelas especiales, y donde se sale del paso académico de cualquier manera y sin saber nada. Seguramente, que si las Escuelas Normales estuvieran organizadas como verdaderos centros de cultura superior y los estudios en ellas fueran algo más severos y amplios, allí acudirían muchos ciudadanos que prefieren cualquier carrera de las llamadas cortas, no sé por qué, pues no son tales carreras, a una disciplina que socialmente no les concede más beneficios que un sueldo, no muy elevado ciertamente, y una falta de prestigio popular que les impide vivir decorosa y dignamente, como todo profesional científico tiene derecho a exigir.

En Valdepeñas hay suficientes maestros y maestras y buen número de escuelas en locales generalmente aceptables; los maestros y maestras de la localidad, justo es decirlo, se destacan de sus compañeros de otras localidades, por sus conocimientos y cultura no corriente; esto lo he comprobado varias veces, y no puede ser lisonja en quien nada les puede dar ni pedir, y sin embargo las escuelas nacionales no están repletas, como debieran, y el analfabetismo en la localidad es lo que domina, según a diario he podido comprobar también.

Trabajen todos en pro de que cese ese estado de incultura elemental, que constituye el medio más seguro y formidable de hacer individuos disolventes y anárquicos, y procuremos todos igualmente dignificar la escuela nacional donde se forman o deben formarse los ciudadanos, los verdaderos ciudadanos amantes de España y de sus glorias nacionales.

LUIS MOUTÓN.

portarte es lo que yo digo... Si, para edificación saludable de tu presente, te recuerdo las faltas y extravíos de tu pasado, puedes llamarme la experiencia; si te estímulo a obrar bien en nombre de las personas y de los deberes que están bajo tu cetro, debes considerarme el amor patrio; si al de las adulaciones prefieres el lenguaje de las sinceridades para hablar contigo, debes llamarme la lealtad. Puedes llamarme y considerarme como quieras. En todo caso, y por muy humilde y desconocido que te parezca, siempre representaré

«algo» que se levanta en tu camino para servirte y orientarte, cuando todo, en tu torno, es estrago y desorientación.

Esta es la repuesta que al pueblo valdepeñense podría dar El Eco de VALDEPEÑAS si aquél preguntara a éste cuáles son su autoridad y sus títulos para erigirse en defensor de los sacratísimos intereses morales y materiales de la localidad.

En tan calamitosas circunstancias como las que rodean a Valdepeñas, decir una voz sincera (por muy humilde que ella sea) que se levanta

La acreditada casa de **VICENTE MARTÍNEZ** de Madrid, Mayor, 6 y Fuencarral, 12

ofrece su nueva Sucursal de la región de la Mancha establecida en VALDEPEÑAS, calle Seis de Junio, 40.

ALGUNOS DE LOS ARTÍCULOS DE ESTA CASA

Accesorios de Automóvil, lámparas Zenitran, Philips y Tungsram de un watio, medio watio, de automóvil y de radiotelefonía, aparatos, arañas y armaduras de luz eléctrica, maquinaria en general, aparatos y accesorios de radiotelefonía y todo lo relacionado con este ramo.

VICENTE MARTÍNEZ, Seis de Junio, 40, VALDEPEÑAS

Gran surtido en cazos, planchas, hornillos, estufas, ventiladores, aparatos de masaje, rayos ultra-violeta, secas pelos, etc., etc.

Grandes descuentos a revendedores

Pidan nuestras listas de precios

en nuestro servicio y se apresta a la lucha por nuestra causa, es tal vez acelerar la propia ruina y precipitarse en el abismo. Si César, a su postrer entrada en el Senado romano, no hubiese despreciado el papel en que se le noticiaba la tragedia que sobre él se cernía, no hubiera hecho su muerte inevitable.

La voz de un periódico, cuando la inspiran la honradez ciudadana y el amor patrio, puede ser una voz de salvación, y es desde luego voz de aliento, guión del combate, justiciera sanción de conductas y de actos, propulsora palanca de valores y de méritos ignorados, emblema de la cultura y de las devociones civiles y los anhelos progresivos de todo un pueblo...

Y, para la defensa de un pueblo que peligra, no basta el buen deseo, ni el sentimentalismo, ni la patriotería, ni la crítica casera, formas más o menos veladas de la indolencia y la cobardía. Es precisa la colaboración asidua de creadoras actividades e iniciativas eficaces que, en obra progresiva y de afirmación, contrarresten el influjo demoleedor de realidades adversas y conflictos de difícil conjuración en la vida económica y social.

Si la voz del Creador de todo lo existente pudiera oírse; si pudiera conocerse la voluntad divina que coloca los frutos en la rama, las mieses en el campo, la energía en los nervios, el sentimiento en el corazón, las ideas en el cerebro y el amor a la libertad en todos los seres, veríase indubitablemente que las leyes universales y el destino de los humanos no pueden cumplirse con la esterilidad virtuosa de una vida contemplativa, de egoísta pasividad, sino con fecundo y perseverante esfuerzo de los brazos y de la idea y el entrañable amor a la justicia y a la equidad en las relaciones de los hombres.

Valdepeñas, en inminente y triple peligro de ruina de su producción, de su industria y de su comercio; constantemente preterida por los Poderes públicos; con su retardario avance cultural; con la apatía tradicional de sus clases directoras y el incurable egoísmo de sus capitalistas; con las rivalidades que le llegan de afuera y los abandonos e injusticias que le vienen de arriba; con el incremento, en fin, de sus vicios, de su lujo y de sus necesidades, ofrece sobrado campo para la labor de un periódico que, honrado y altruista, consciente y educador, como la espada de los caballeros, solo se ejercite en defensa de las causas nobles, de los amores patrios, del progreso y de la cultura que, aproximándolos a Dios, dignifican y elevan a los hombres...

Si EL ECO DE VALDEPEÑAS labora así, que Dios y el pueblo se lo premien; si nó, que se lo demanden.

EMILIO CORNEJO CAMINERO.

Andrés Caravantes
ODONTOLOGO

Enfermedades de la boca y dientes, extracción dentaria sin dolor, empastos en platino y oro. Construcción de toda clase de aparatos, sistema oro y cauchu.

Consulta permanente
Castellanos, 20.—VALDEPEÑAS

A la Duquesa de la Victoria

La cruz roja en un cuartel de tu escudo ha de lucir como el símbolo más fiel de tu elevado sentir.

¡Oh, divina cruz que abrazas, con tus brazos de dolor, a las más diversas razas en el mismo santo amor!

Tu corazón fué una rosa de pétalos de alba luz, que en la contienda fragosa abriste en aquella cruz.

Y tu blanca vestidura de solícita enfermera, en jornadas de amargura, una divina bandera.

¡Feliz quien trueca el reposo de su palacio ducal por el vivir afanoso y triste del hospital!

Venturosa la que olvida los placeres cortesanos al curar la roja herida con el blanco de sus manos.

¡Oh seditios, blancos lirios de unas manos de mujer, cuando mitigan martirios del humano padecer!...

Manos que curan dolores en el erial de este suelo, cuidarán divinas flores en los jardines del cielo.

¡Que fecunda la semilla de ferviente caridad sembrada por tí en Melilla, en momentos de ansiedad!

Dichosa quien lo pretérito de su estirpe linajuda sabe aumentar con su mérito en la porfía más ruda.

Jamás la gloria heredada seguirá siendo una gloria no viéndose renovada, Duquesa de la Victoria.

Y como tú la renuevas con tus cristianos ardores, por eso en tí misma llevas la gloria de tus mayores.

¡Cómo brilla en el acero del heroico General y victorioso Espartero un nuevo lauro inmortal!

Junto a los lauros de aquel tu famoso antecesor, has levantado un laurel del más bendecido amor.

Y se admira entrelazada para siempre, con la hoja de aquella invencible espada del caudillo, la cruz roja.

¡La cruz roja bendecida, cuyos brazos te atrajeron, doble rama florecida cuando en los tuyos se abrieron!

¡Dios te salve, sucesora del vencedor de Luchana, que siembras en tierra mora flores de tierra cristiana!

Tu corazón es un santo vergel bendito del cielo, en donde todo quebranto halla una flor de consuelo.

¡Que te canten los clarines, las vibradoras cornetas, los valientes paladines y los patriotas poetas!

¡Que la canción del soldado en el suelo marroquí, tenga un acento acendrado de gratitud para tí!

¡Cuál sigues las blancas huellas de la esplendorosa vía, tachonada con estrellas, que siguió Isabel de Hungría!...

Duquesa de la Victoria, vibre mi canción alada en el pensil de tu gloria, hogaño tan refrescada.

Y tu blanca vestidura de solícita enfermera flote siempre, en guerra dura, como una santa bandera.

FRANCISCO DE IRACHETA.

Luis Caminero y López
Procurador de los Tribunales
Pintor Mendoza, núm. 2

MANUEL BARBA
Hierros Ferretería
ABONOS

Viuda de J. M. Rodríguez
Droguería, Perfumería, Ortopedia, Barnices, Colores, Pinturas, Pararrayos, Instalaciones eléctricas, Contadores, Motores eléctricos, Pajuelas y Productos enológicos.
Pi y Margall, 2.—VALDEPEÑAS

Ignacio Tarancón
Cosechero Exportador de Vinos
VALDEPEÑAS

¡Labradores! Si quereis hacer vuestra replantación con toda garantía, emplead los célebres híbridos porta-ingertos de Monsieur Richter. R. 31, R. 57, R. 99 y R. 110. El Chassolas x Berlandieri 41 B. y el B. rlandieri x Riparia 42 A, de los célebres viveros acreditados

La Vitícola Ayelense
sucesores de Bautista Aparici
También posee el *Olivo fenómeno Changlat-Real*, de extraordinaria y pronta producción (a los tres verdores) como puede verse en la posesión de D. Eduardo Caravantes, de esta población.
Representante para la región
ARTURO ESPINOSA, Valdepeñas

Emilio González Pérez
Sucesor de González y Villegas

MUEBLES
Pi y Margall, núm. 7

Las Gaseosas, Sifones y Espumosos

DE LA
FÁBRICA NUEVA
es lo mejor que podeis beber
Pedidos en todas partes
PRECIOS CORRIENTES
Fábrica: Valbuena, 32, esquina Casco

Zendejas
el frasco grande de toda la fórmula
12'95
Farmacia de Tomás de Merlo
SEIS DE JUNIO, 53, Valdepeñas

CLASES NOCTURNAS
de Contabilidad, Cálculos Mercantiles y Cuentas Corrientes con gran ampliación de los diversos métodos, de ocho y media a diez y media.
HONORARIOS MUY MÓDICOS
Detalles e informes

ANGEL BARAS PADILLA
Jefe de Contabilidad del Banco Español de Crédito.
Valbuena, 32

BATERIAS CARGA Y REPARACION
LEONIDES GONZÁLEZ
Castellanos, 4 (Bsterería de Alarcón)

POSTAL

Sursum Corda

Valdepeñas despierta de su legendario letargo. Unos cuantos hombres de buena voluntad—altruismo y perseverancia hechos carne—se impusieron la fatigosa tarea de convertir en realidades nuestros viejos sueños de dotar a nuestro pueblo querido de aguas potables. Las cañerías se extienden por vuestras descuidadas calles y pronto, muy pronto, la hulla blanca, ese elemento tan indispensable para la vida, estará en nuestros domicilios.

Otros hombres abnegados ocupan el Ayuntamiento y se preocupan de dotar a nuestro pueblo de mejoras que sin duda por olvido dejaron de hacerse en tiempos pretéritos por los que dirigían la vieja política.

Negar que las Asambleas celebradas en el Círculo de la Unión Mercantil de Madrid y en el de la Confianza de nuestra Ciudad han sido un éxito, más por lo que atañe al porvenir que por lo que ahora se haya podido lograr; pues es cándido pensar que las voces aisladas llenen tanto como las colectivas, es negar lo evidente.

Ahora viene al palenque EL ECO DE VALDEPEÑAS. Bien venido sea si su programa es de regeneración y sus páginas promesa y aliento de cauces nuevos y nuevas modalidades. Ayudémosle. Y pongamos todos, los de arriba y los de abajo alma y vida por transformar pronto este querido y abnegado solar de nuestros mayores. Y que Dios nos ayude y nos ilumine.

K.

La Producción

Tema tan árido no es muy oportuno tratar en el primer número de un periódico que cuenta con tan amenos colaboradores y que se espera con tanta avidez por el público; mas como el asunto constituye la preocupación de gobernantes y gobernados, entendiéndolo así *La Nación* en el número correspondiente al veinticuatro de Octubre; algo hemos de decir aunque sea telegráficamente para que sirva de estímulo a plumas más autorizadas. El problema no puede ser más vasto ni más complejo y como las leyes sociales son relativamente modernas, aunque los conflictos son casi tan antiguos como la creación del mundo, *La Nación* en el editorial citado sienta dos tesis de una elocuencia apiastante y cuya resolución es diferente en cada sociedad y en cada empresa.

«Se produce menos de lo que se consume; este es el camino de la bancarrota».

«El capital—trabajo acumulado—no tiene bastante complemento en la jornada de ocho horas, escasas para la función productiva, ineficaces, por consiguiente».

La Nación en el mejor deseo apela a la sensatez del obrero, pero éste, que su situación actual la considera como conquista, no renunciará nunca de grado a las ventajas obtenidas; además el odio de clases, no se ha borrado ni con la cultura religiosa ni con la social.

En dos esferas modestas y a cual más respetables, el servicio doméstico y el gremio del dedal y aguja, podrá apreciar el menor observador el antagonismo que existe y si estas diferencias saltan a la vista en esferas que nada tienen

ni pueden tener en litigio; entre el capital y el trabajo cuya incompatibilidad—que debiera ser unidad—es notoria y con manifestaciones graves desde tiempos de los Gracos, es inútil apelar al mutuo acuerdo para resolver la cuestión. Los imperativos de la ley y las urgencias del gobierno han requerido un sacrificio de numerario superior a las fuerzas del contribuyente, prueba de ello el número de recibos en poder de las Agencias ejecutivas de toda España y los propietarios ante las premuras del caso, se allanan y sufren el apremio, porque la ley es ley.

Idéntico problema se plantea ante el conflicto de la duración de la jornada, no puede esperarse que los directores de la masa obrera, aconsejen a ésta retroceder un milímetro en el camino; pero si la duración de la jornada es parte a allanar la situación; la ley con sus prerrogativas es el único medio coercitivo que puede ponerse en práctica.

Alguien considerará gedeónica la fórmula, pero si la duración actual de la jornada está sancionada por la ley, ésta debe reparar el agravio y como el sentir de las Naciones todas es idéntico en cuanto a este problema se refiere, aunque haya de tener carácter internacional el acuerdo, alguna Nación ha de tomar la iniciativa, mas como los axiomas y refranes tienen tanta trascendencia, terminamos estas mal hilvanadas líneas con el antiguo adagio:

«Quién le pone el cascabel al gato».

ISAAC DE MERLO.

Presidente de la Cámara Agrícola de Valdepeñas.

MANUEL CRUZ MERLO
Banquero
VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Farmacia Moderna
DE
A. NOCEDAL

Escrupulosidad y esmero en el despacho y confección de recetas. Dosis exacta. Agua oxigenada NOCEDAL. Específicos Extranjeros y del País. Vendas, Gasas, Algodones, Bragueros, etc.

Seis de Junio, 20 Teléfono, 105

Dr. A. Ballesteros Alcayde
Cirugía General
y Enfermedades del Estómago
Pintor Mendoza, 5—Teléfono 116
VALDEPEÑAS

Clinica de Urgencia
y Laboratorio de Análisis
a cargo de los doctores

Sanz Linares y Huertas Múgica
Análisis de Sangre, Reacción Wassermann, orina, esputos, y heces
Servicio permanente Médico-Quirúrgico.—Pi y Margall, 11. Valdepeñas

Igualatorio Médico-Quirúrgico

Seis de Junio, 26, Valdepeñas

Consulta diaria de enfermedades de los Ojos, a cargo del especialista de Madrid, DON MANUEL RUIZ CUEVAS
Nariz, Garganta, Oídos y Medicina en general, DON MANUEL BALLENATO

Este establecimiento dispone de una magnífica instalación de RAYOS X fija y de un aparato portátil para radiografías urgentes en el propio domicilio del enfermo. También dispone de los más perfectos aparatos para corrientes eléctricas, farádicas, galvánicas, mixtas, alta frecuencia y electrolisis. Y por último, cuenta con una perfecta instalación de diatermia

FRANCISCO CAÑIZARES ELECTRICIDAD EN GENERAL
Pintor Mendoza, 40

Banco Manchego S. A.

CAPITAL: 2.000.000 de Pesetas
VALDEPEÑAS

En imposiciones a vencimiento fijo.— Al plazo de un mes, tres por ciento anual; a tres meses, tres y medio por ciento anual; a seis meses, cuatro por ciento anual; a un año, cuatro y medio por ciento anual. En libretas de ahorro, cuatro por ciento anual.

Taller Mecánico de Automóviles

Autos de alquiler

AGENCIA MICHELIN

Pídanse tarifas y condiciones.

Seis de Junio, 46 Teléfono, 97

LA FAVORITA

Peluquería Higiénica y Moderna

de Antonio Camacho

Pintor Mendoza, 7

Servicio esmerado

Se sirve a domicilio

DINERO BARATO

Agencia de Préstamos

PARA EL

Banco Hipotecario de España

Esta casa se encarga de tramitar con toda rapidez y absoluta reserva, las peticiones de préstamo que se le confía.

El Banco Hipotecario de España, ofrece tales ventajas que en muchos casos los préstamos e intereses se cancelan mediante el pago anual de un siete por ciento aproximadamente.

Comerciantes y Propietarios, pueden desenvolverse en sus negocios librándose de la usura sin agobios de plazo mediante el pago de cantidades insignificantes.

Facilita detalles e informes verbalmente o por correspondencia, D. Celestino Sanz, Valdepeñas

Antonio Eikelman

Taller Mecánico

Seis de Junio, 26, Valdepeñas

Se hacen toda clase

de reparaciones de motores y maquinaria industrial.

JUAN GIMENEZ LEON

PI Y MARGALL, 1, VALDEPEÑAS

Grandes novedades

Mercería—Bisutería—Perfumería y Ultramarinos

Manuel León Navarro

2, CASTELLANOS, 2

Gran surtido en lanas inglesas de gran fantasía, para Señoras, 20 colores en felpas para Abrigos Señora. Felpas color Leopardo, Pantera, Nutria—Otomán.

Gran saldo Gamuza.

Punto inglés a 9 y 11 pesetas kilo.

Casa Manolo

Camisería y Ropa blanca

Especialidad en Equipos para Novias

GÉNEROS DE PUNTO

Corbatas y Novedades

Manuel Benítez

Sucesor de P. Arroyo

Arenal, 16, Madrid

Banco Español de Crédito

Sucursal de VALDEPEÑAS

Capital: 50.000.000 de pesetas

Reserva: 20.757.452'25 pesetas

Domicilio social, Alcalá, 14, Madrid

Dr. Ureña Delás

Médico-Oculista

de las Clínicas del Instituto Oftalmológico Nacional de Madrid

calle Pi y Margall, 4

VALDEPEÑAS

Consulta en Manzanares

todos los viernes por la tarde, en casa del practicante Don Raimundo F. Pacheco, OBISPO, 24.

ECOS DE SOCIEDAD

Una boda

El sábado, día 31 de octubre, a las tres de la tarde, se unieron con los lazos indisolubles del matrimonio, la bella y distinguida señorita Cecilia López-Tello y el joven y culto abogado don Anselmo Peñasco y Camacho.

La ceremonia tuvo lugar en la Parroquia de Nuestra Señora de la Asunción, bendiciendo la unión de los contrayentes el presbítero don Francisco Ercilla.

Figuraron como padrinos de boda la señora doña Juana Camacho y don Antonio Peñasco, madre y hermano respectivamente del novio; y como testigos, por parte de ambos, don Pedro Prieto y don Eduardo Bernal.

La novia vestía rico y elegante traje blanco y el novio iba de rigurosa etiqueta. Sostenían la cola del manto de la novia los preciosos niños Juan Ramoncito Nocedal y Gerónimo Caravantes.

El lunch dado en casa de la venerable doña Cecilia Ruiz, Viuda de López-Tello, fué espléndido. Hubo derroche de toda clase de selectos licores, dulces y habanos.

La novia (que a la belleza de sus cualidades morales de modestia y de virtud, añade la angelical hermosura de su rostro y el tipo elegante de la aristocracia española femenina) iba derramando por doquier el perfume de su gracia y simpatía; y, como realizando su natural hermosura, un florido ramillete de selecta juventud femenina—marco adecuado a la belleza de una reina—rodeaba a la recién desposada rindiéndole justo homenaje de admiración y de cariño.

Alegria y hermosura, abundancia y felicidad, juventud y amor fueron las características de esta boda a la que asistieron numerosos y distinguidos invitados.

Los recién desposados tomaron, en viaje de novios, el rápido que pasa por ésta a las cinco y media de la tarde con dirección a Madrid. Les deseamos una luna de miel interminable y vida larga y feliz en su nuevo estado.

Para el próximo Diciembre

Ha sido fijada la boda, para el próximo mes, de la bella y simpática señorita Isabelita Gómez y Gómez con nuestro particular amigo y colaborador D. Tomás Caro-Patón.

También en dicho mes contraerá matrimonio nuestro buen amigo y colaborador don Matías S. Carrasco y Poveda, con la agraciada señorita María Manuela Calabria y Segundo.

Un bautizo

El viernes pasado recibió las santas y regeneradoras aguas del Bautismo el primer hijo de nuestro buen amigo D. Anibal López-Tello y Ruiz Alejo, en la parroquia de la Asunción, siendo ministro del sacramento D. Francisco Ercilla y Soloeta y padrinos, la abuela

paterna doña Cecilia Ruiz Alejo y el tío carnal D. Cecilio López Tello, imponiéndosele al neófito los nombres de Anibal Vicente.

A la augusta ceremonia estuvo invitado lo más selecto y bello de nuestra sociedad femenina y en el lunch que se sirvió a los asistentes figuraron las escogidas marcas de licores exclusivos de la casa, La Manchega y Anís Tello, de renombre y fama mundial. Nuestra enhorabuena a los venturosos padres y con especialidad a nuestro colaborador el veterano periodista D. Juan José Lasala, elevado ya al rango de abuelo.

—Se encuentra entre nosotros pasando corta temporada, el simpático e inteligente joven don Juan Angel Valero y Caminero. Durante su estancia en ésta y en reuniones íntimas, a las que asistieron bellas y distinguidas señoritas de esta ciudad, realizó varias experiencias prácticas de sugestión e hipnotismo, dejando asombrados con sus trabajos a cuantos tuvieron la dicha de asistir a tan simpáticas reuniones.

—Ha regresado a ésta procedente de Cádiz y después de cumplir una vez más sus deberes militares el joven y culto abogado don Juan Bautista Vasco y Merlo.

—También han llegado del mismo punto y por idéntico motivo nuestros amigos Jesús Alcubilla y Vicente García; dámosles la enhorabuena.

—Ha marchado a Madrid, después de corta estancia entre nosotros, la distinguida señorita Consuelo García Caminero, acompañada de su simpático sobrino Eduardito.

—Dentro de breves días, según se nos dice, vestirá por primera vez las galas de mujer una simpática, bella y rubia damita, perteneciente a distinguida familia de esta ciudad.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo D. Francisco Gijón y a su angelical hija Odonieta.

—Ha pasado unos días entre nosotros el prestigioso comerciante de Madrid, don Vicente Martínez.

—Se encuentra en Madrid, acompañado de su distinguida esposa, nuestro querido amigo y colaborador D. Antonio Merlo y Delgado.

—También hemos tenido el gusto de estrechar la mano de D. José Antonio Imedio, fabricante de harinas de Torrenueva.

—Ha salido a girar visita a las parroquias de este arciprestazgo nuestro respetable parro-arcipreste D. Ricardo Calso y Moraleda.

—Después de sesenta días de estancia en Madrid, consagrada a la curación de una triple fractura, consecuencia de un accidente de automóvil, ha regresado notablemente mejorada doña Manuela Hurtado de Mendoza, hermana de nuestro editor. Muy de veras lo celebramos.

—Se encuentra en Cárdenas pasando una larga temporada con su distinguida familia, el reputado abogado y colaborador de este semanario don Emilio Parrilla.

—Han regresado del viaje de novios don José Recuero Santamaría y su bella esposa doña Isabel Peñasco. Felicitamos al nuevo matrimonio y que no se les termine nunca el pan de la boda.

—Se encuentra casi restablecido de un ataque gripal nuestra digna primera autoridad local don Manuel Puebla, lo cual celebramos.

—Padece de una fuerte afección a la garganta el venerable sacerdote, coadjutor de la Asunción, don Manuel Antonio Muñoz; hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Ha pasado unos días entre nosotros el reverendísimo padre provincial de los Sagrados Corazones.

—También ha sido nuestro huésped el reverendo padre Alberto Risco, jesuita, con motivo de estar recogiendo información para el expediente de beatificación del padre Tarín, tan conocido en la Mancha, como en Andalucía, donde ejerció el apostolado con tanto celo y edificación que se le llegó a denominar con el sobrenombre del Apóstol. Ofrecemos informar sobre

tan interesante asunto, pues dicho padre Tarín contaba en Valdepeñas con muchos amigos.

Nerológica

El día 29 del pasado mes dejó de existir la respetable señora doña Dolores Caminero y Trujillo, esposa de nuestro particular amigo don Dámaso Caminero. Dama de singulares virtudes consagró su vida por entero al cuidado de su hogar y educación de sus hijos, a los que deja un alto ejemplo que imitar. A las muchas pruebas de afecto, que con tan triste motivo está recibiendo la familia, una la nuestra sentidísima.

Accidente de automóvil

El pasado día tres y al regresar de un pequeño paseo en automóvil a la inmediata ciudad de Santa Cruz de Mudela, los señores don Miguel Ruiz de Alarcón, propietario del coche, el oficial del Ejército afecto al servicio de Aviación don Francisco Bellido, don José Bernabeu Palacios, un hijo de éste y el Notario de esta residencia don Gonzalo Martínez-Pardo, tuvieron la desgracia de realizar serios y peligrosos ejercicios de volteo por la carretera por donde marchaban, llegando a plenos sembrados con el coche vuelto del revés; afortunadamente para todos—exceptuando el coche que sufrió serios defectos y los que ha de sufrir el bolsillo del que pague los vidrios rotos que fueron muchos—nuestros amigos y ocupantes del vehículo resultaron ilesos, ya que ninguna importancia puede darse a los pequeños arañazos que sufrieron; les felicitamos al mismo tiempo que se felicita esta Redacción, en la que con tan buenos amigos cuentan tan atrevidos gimnastas.

En el número próximo daremos una información que está llamada a producir gran sensación en la opinión pública. Imperativas reservas del momento nos impiden hoy levantar el velo, prometiendo a nuestros lectores las primicias del sensacional suceso.

Dr. TOMAS CARO-PATON

ex-interno por oposición de la facultad de Madrid

CÁTEDRA DEL DR. AZUA

Enfermedades de la piel y secretas

Consulta de once a una

Pi y Margall, 12.—Teléfono n.º 6



YODEOSAL

USO EXTERNO

Compuesto de yodo, mentol, éter salicílico y alcanfor

CALMA AL INSTANTE
CURA INFALIBLE

CATARROS, REUMA,
NEURALGIAS, GOLPES

No mancha la piel, no quema ni produce yodismo

Venta en Farmacias, Droguerías y
Martínez Campos, 1 - Laboratorio - MADRID

BANCO HISPANO AMERICANO, S. A.

Sucursal de Valdepeñas

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reserva: 25.180.662'92 pesetas

Talleres Tomás

Plaza Palacio, 11. BARCELONA

Tuberías de acero sistema TOMÁS, válvulas de paso, fuentes, registros y demás accesorios.

Lleva más de 1.000 poblaciones canalizadas en España.

Andrés Sánchez González

VINOS Y HARINAS

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Venta de un Cercado

con bodega y sótano, 5.000 arrobas de vaso, en la calle del Angel, número 10, frente a La Alcohólera.

Se hará rebaja convencional de la tasación peritica.

Informes: Seis de Junio, 46. Taller de Automóviles.

Colegio de los Sagrados Corazones

(Calle de Castellanos)

Admite alumnos del Curso Preparatorio, Bachillerato, Comercio y Lenguas.

Domingo R. de León en T.^a

Vinicultores :: Almacenistas

Exportador a Ultramar

VALDEPEÑAS (España)

LUIS SANTAMARIA

Drogas, artículos para bodegas, colores y barnices.

Grasas y aceites minerales.

Agente Ford

EN VALDEPEÑAS

Sastrería JULIA

Recibido las últimas novedades de la temporada a precios sin competencia.

Pi y Margall, 8. Valdepeñas



Luis Ruiz Maroto

Representante de plantas Americanas e importador de las mismas
Travesía de la Manzana, 5
VALDEPEÑAS (G. Real)

Dámaso Caminero

DROGUERIA
PERFUMERIA
Y
ARTICULOS de BODEGA
VALDEPEÑAS
Teléfono, núm. 11
Telegramas: CAMINERO

Institución Moderna de Enseñanza

Colegio incorporado al Instituto de Ciudad Real

DIRECTOR: DON FRANCISCO S. CARRASCO, LICENCIADO EN LETRAS

SEGUNDA ENSEÑANZA (con internado)

CORREOS TELEGRAFOS

PRIMERA ENSEÑANZA (graduada)

Magisterio, Comercio, Peritos Agrícolas, Contabilidad, etc., etc.

HIJOS DE AYALA Y JUAN

HARINAS, VINOS Y ALCOHOLES

MANZAMARES (Ciudad Real)

Tan simpática, tan bella, tan atrayente y sugeridora de las grandezas patrias, tan fuertemente emotiva y educadora resultó la Fiesta de la Raza, plena de encanto y de poesía, que, aun cuando algo distante la fecha de su celebración, no hemos querido pasara nuestro primer número sin que en él queden al menos registradas aquellas notas que más contribuyeron a darle realce y esplendor, y readir un aplauso entusiasta a los elementos de fuera de casa que prestaron las galas de sus ingenios y de su férvido patriotismo; al Magisterio valdepeñero, alma de la fiesta, y a las bellas señoritas que con sus encantos naturales y clásico atavío formaron el más poético marco del cuadro.

Readimoslo, por merecido y justo, a la comisión organizadora, compuesta por los cultos maestros nacionales don Emilio González, don Pedro Prieto, don Hilario Sierra y don Alfredo Espinosa. A las simpáticas y gentiles señoritas que, amablemente defirieron a la invitación para presidir la fiesta, Mariquita F. Yáñez, Juanita Megía, Mariquita Balenato, Paquita Palacios, Lolita Barba, Dolores Baeza, Amparo del Barco, Catalina Fernández, Carmelita González, Gloria Caravantes, Julia Madrid, Dolores Huesa, Sofía Maroto, Carmen Navarro y Amparo Roldán.

Aun hiere nuestra retina el hermoso cuadro que presentaba la espaciosa plaza de la Constitución, donde se apiñaba abigarrada multitud ansiosa de no perder detalle, los niños de todas las escuelas públicas y privadas, flameando al viento las banderas escolares que formaban como un bosque hasta el altar, donde se iba a celebrar por nuestro digno arcipreste Misa de campaña, levantado en el atrio del templo de la Asunción, en el que se erguía imponente la Sagrada Imagen del Crucificado de más que tamaño natural, teniendo por dósel el azul purísimo de los cielos, nítido, transparente, (horas antes encapado), en el que fulgía radioso un sol espléndido...

Aun resuenan en nuestros oídos los solemnes y graves acordes de la Marcha Real en el augusto momento de alzar, que hacía más augusto el sobrecogido silencio de tanta gente, rodilla en tierra, inclinadas las frentes...

¡Qué bien hendía los aires, como cántico triunfal que se elevaba al cielo, morada de tantos héroes, (héroes de la espada, del arado y de la pluma), las magníficas estrofas a la Patria, a la Bandera, a la Mancha, entonadas por un bien nutrido y concertado coro de niñas y niños, que fueron glosadas en fogosos discursos, desde uno de los balcones de la iglesia, por el veterano maestro don Jesús Baeza, nuestro digno arcipreste don Ricardo Calso y el celoso alcalde de la ciudad don Manuel Puebla, verificándose después el desfile de los pequeños escolares, a los acordes de la música.

Espléndido golpe de vista presentaba por la tarde el amplísimo coliseo Ideal, donde tuvo lugar la solemne velada. Multitud de elegantes y guapas chicas ocupaban la mayor parte de las localidades. En el escenario, adornado con bellas plantas, se habían colocado sendos sillones para las autoridades y las distinguidas presidentas antes mencionadas.

En la imposibilidad de copiar íntegros los trabajos, que fueron leídos por sus autores, para lo que se necesitaban tres periódicos como éste, lo haremos de un fragmento de cada uno de ellos, que, a modo de ramillete depositamos en el ara santa de nuestra patria.

SALUTACIÓN

«Bondades y consideraciones, ya que no méritos, eligiéronme heraldo de la

magna y sublime Fiesta de la Raza; de esta fiesta evocadora de pretéritas grandezas; de esta fiesta símbolo de venturosos vaticinios; de esta fiesta encarnación vibrante del genio hispano, que con alientos de titán y cariños augustos de madre, creó, con polen prolífico y potente, pueblos y naciones, dando al mundo un nuevo continente y a España una gloria eterna.

Pueblo viril el nuestro, pueblo eternamente joven, poseedor del divino tesoro cantado por el magno Rubén, el vate excelso, hemos estado influenciados por los necios agoreros del pesimismo a ultranza, del pesimismo lacerante, del pesimismo castrador, de ese pesimismo extendido inconscientemente por los ámbitos nacionales, produciendo daños, perjuicios, catástrofes morales generadoras de brumas, oscurecedoras de un horizonte que como la ilusión, como la esperanza, deben fulgurar triunfantes, magníficas, resplandecientes en el firmamento de nuestra fé, en el yunque de nuestro trabajo, en la potencia mágica, avasalladora de nuestra voluntad.

Fé, trabajo, voluntad fueron los acicates poderosos que hicieron triunfar al gran poeta de la predestinación, al genio sublime de la raza, a Cristóbal Colón; fé, trabajo y voluntad fué el triple lábaro que, enhiesto y erguido, pasó triunfante el descubridor de ignotas tierras; fé, voluntad, trabajo modesto, tan modesto como sus personas, han puesto los individuos de la comisión organizadora, para que la Fiesta de la Raza sea fuego, llama de amor fundida en el crisol del optimismo; del optimismo confortante, creador mágico y transformador prodigioso; piedra filosofal productora de bienestares; alma máter engendradora de grandezas...

Vosotras, distinguidas presidentas, bellas señoritas, representación de la fémina incomparable de España, fuisteis enriquecidas por Dios con dones sobrenaturales, como el Sol hermosea a la luna con sus refulgentes rayos, como el padre más amante viste de galas a su predilecta hija. Sois, en la vida, aquellas columnas de Hirc, brazos de la Sulamita, pámpanos verdes abrazados al seco álamo del egoísmo del hombre; sois la Débora patriótica a cuyo canto se estremeció siempre el mundo; sois Abigail la prudente, Judit la valerosa, Suana las castas, Ester la bellísima; sois las descendientes de María Pita, de la Monja Alférez, de Agustina de Aragón, de Juana la Galana, de las majas madrileñas, de las heroínas gerundenses; sois el espíritu de Teresa de Jesús, de Beatriz Galindo, de Concepción Arenal, de Faustina Sáez de Melgar, de Gertrudis Gómez de Avellaneda, de Enriqueta Lozano, de la Ciega de Manzanares, de Pilar Pascual de San Juan, de Carolina Coronado, de Emilia Pardo Bazán; sois la evocación perenne de Isabel primera, de las Sanchas y Berenguelas, Blanca de Castilla y Marías de Molina; sois, en fin, el amor de los amores, el amor maternal, afiento de la vida, anhelo del alma, latido del corazón....

Ante vuestros pies, rendidamente, ponemos los organizadores de este festival, en nombre del Magisterio de Valdepeñas, el homenaje de una admiración y de una gratitud eternas e impercederas como el reinado de vuestra hermosura, como la historia de vuestras virtudes».

(Fragmento del discurso de D. Emilio González, presidente de la comisión organizadora).

Por la unión hispano-americana

«España quiere unas repúblicas sudamericanas libres de la influencia de extrañas razas para incorporarlas plenamente a sus patrios destinos. Los lazos morales, étnicos y los vínculos de la sangre, unidos a los de la religión y el idioma, son títulos más que suficientes para que España tenga derecho a solicitar de los pueblos hispano-americanos un mútuo y eficaz auxilio que sirva de fundamento a los reciprocos ideales del engrandecimiento de la Raza y de causa eficiente para que, de una parte, se haga la poderosa influencia que España ejerció otras veces en el mundo y de otra se libren definitivamente los pueblos sud-americanos del peligro de una

política absorbente ejercida por los Estados Unidos del Norte.

España, vuelvo a repetir, quiere una América española, libre y bien unida para incorporarla, espiritual y materialmente, al porvenir de su historia. Y ojalá lo consiga. Cuando así lo considero, presiento para mi Patria una futura resurrección de gloria; pero cuando pienso lo contrario, padecen un desconsolador derrumbamiento mis esperanzas acerca de una política feliz hispano-americana.

La América española debe ser exclusivamente de España porque así lo piden los Americanos. España debe ser de la América española porque así lo deseamos los españoles.

Españoles y hermanos de América, seamos todos verdaderos patriotas dentro y fuera de nuestros respectivos países, y pidamos con fervoroso afán y entusiasmo porque, en breve, sea un hecho la unión racial que preconizamos hoy y, con ella, nos presentemos al mundo cada vez más ricos, más cultos, más morales, más unidos y más fuertes.»

(Del discurso de D. Eduardo Bernal)

¡Gloria a la Raza Española!

¡España...! ¡la Patria! ¡oh nombre inefable para nuestras almas, ¡símbolo de gloriol ¡Salve a nuestra Raza, joya inapreciable que remata el triunfo de su excelsa historia! ¡Oh Raza sublime! Flor de maravilla, que halló en los anales de días lejanos, los fulgentes láuros que en la tierra brillan unido dos mundos como a dos hermanos.

Bajo tu bandera, culminó en el brote de genial locura la fé de Colón, ¡Gloria al legendario que nos dió por dote, el legado inmenso de su corazón!

¡Oh Patria querida, de inmortal pujanza que nada tu fama podrá obscurecer, ancho es el camino do tu nombre avanza y serás mañana más grande que ayer.

Hoy fecha imborrable de tu bizarría a todos nos brinda varonil ejemplo, no nos conformemos evocando el día en que otros hicieron de la Patria un templo.

Hay que consagrarte nuestra vida entera, poder tu prestigio siempre mantener y para que llegues a ser la primera basta con que todos cumplian su deber.

¡Esta es nuestra Raza! De noble linaje faros de los siglos, luz del Ideal No hay nada tan bello como tu lenguaje ¡Viva nuestra Patria! No existe otra igual.

Cantemos gozosos porque es día de amores, también en Marruecos luce hoy tu valor, tus hijos te ofrendan ¡oh España, estas flores! que son... nuestra vida, nuestro corazón.

ANGELITA RODERO

El engrandecimiento de la raza

por la dignificación de la mujer

¿Y es que hemos de creer que la mujer, cuando se la dignifica es refractaria a la implantación y buen uso de las libertades públicas? No. Las Comunidades de Castilla se fraguaron sobre el dicho griego de la mujer espartana: *Toma hijo el escudo y lucha por la verdadera libertad y el verdadero patriotismo; y ven con el escudo o sobre el escudo.* Patente ejemplo nos lo da otra mujer abnegada, doña María de Padilla.

Fijémonos solamente en el descubrimiento de América. No hay pluma tan prodigiosa que sea capaz de expresar toda la importancia y toda la grandeza de este hecho para nuestra querida raza española.

A través de los grandes océanos, en regiones apartadas llegó el eco vibrante de este castizo decir español, de nuestra rica y melodiosa lengua española hecha para hablar con Dios, según Carlos I; y en los estuarios del Plata y del Amazonas, en las llanuras de la Argentina como en las cumbres de los Andes, en los páramos del Ecuador, como en los fértiles valles de las repúblicas centrales, en todo ese florón de pueblos nuevos, allí está germinando en almas nuevas, esta sangre española y este genio español que vibra con acentos de

dulzura en su frase cálida, enfática y cadenciosa.

Desde allí y por todo el mundo se extiende el genio de los Pizarros, Hernán-Cortés, Sebastián Elcano, con la lanza de Don Quijote y el breviario de Santa Teresa de Jesús; con los mágicos párrafos del ingenioso Cervantes y la luz divina de la Santa abulense.

Seignobos, un iustre escritor francés y el culto inglés hispanófilo Kelly, afirman que la raza española será la principal porque el idioma español alcanzará las mayores proporciones.

Y aquí podemos afirmar, que si en España la dignificación de la mujer se toma como empresa fundamental de los españoles, España será la más grande, porque la raza española será la mejor.

(Del discurso de doña Felisa Peraita.)

Por Isabel y por Colón

Tan vidente y entusiasta fué Isabel la Católica como Colón; lo comprendió, se identificó con este genio y estuvo dispuesta a dar sus diamantes que, generosa, modesta y sencilla, quiso sustituir con flores naturales, aquella matrona insigne que no se desdeñaba en recoser su jubón. Consignemos sus solemnes palabras: «Yo entro en la empresa por mi corona de Castilla, y empeñaré mis joyas para levantar los fondos necesarios».

¡Oh, por Isabel se levanta Santa Fé sobre las cenizas del campamento de Granada; y luego surgen sus hermanas mayores en América. Santa Fé en Colombia (Bogotá); Santa Fé, capital argentina y Santa Fé, una provincia del Norte de Méjico! ¡Oh, fé santa, fecundísima fé, bendita seas!

(Del discurso de don Casto Pérez.)

Mundos de Luz

Dedicado al ilustrado Magisterio de Valdepeñas, en prueba de admiración, agradecimiento y cariño.

EL AUTOR

Nunca ha sido la Fiesta de la Raza, tan sublime, patriótica y notoria como lo es al grabar hoy en la Historia hecho glorioso que al de ayer se enlaza.

Fiel homenaje que el ingenio traza, rindiendo un culto de alabanza y gloria a Aquellos que el laurel de la Victoria en premio y galardón su frente abraza.

Fiesta de honor, de ejemplo y de cultura, pues su atleta mental es para el niño cual Cristóbal Colón en su aventura, que llevado con fé, celo y cariño, como aquel genovés la carabela, le abre Mundos de Luz siempre en su escuela

PEDRO SANZ

Los luminares de la Raza

Solo tres hechos, jalones remarcados de la gloriosa ruta porque camina la vida nacional, pueden dar ya una acabada idea de la grandeza espiritual y del genio de nuestra raza. Son estos tres hechos, la reconquista del suelo patrio frente a las hordas agarenas, el descubrimiento de América por Colón el inmortal y el memorable triunfo del pueblo español sobre las tropas napoleónicas en la guerra de nuestra independencia.

Permitidme el recuerdo de estos tres hechos, siquiera los evoque esquemáticamente para incentivo de las inteligencias infantiles aquí presentes y enorgullecimiento y recreo de nuestro espíritu de españoles.

Pero, con ser estos tres hechos como fulgentes luminares, como constelaciones brillantísimas en el cielo de nuestras glorias patrias, no constituyen, ni con mucho, todo el exponente grandioso de ellas. Doquiera se dirija nuestra mirada, en contemplación de bellezas y de esplendores, por el tiempo o por el espacio, allí rutilará, con deslumbradores brillos, el genio gigante e inextinguible de la raza. Si se dirige a las gestas épicas de los guerreros, lo verá rayar a in-

commensurable altura con el Cid Campeador, con los caudillos de nuestra Reconquista y con los conquistadores del Nuevo Mundo. Si a los más dilatados mares del globo, lo verá caminar, iluminado de fervores y de heroísmos, en las naves de Colón y de Hernán Cortés, de don Alvaro de Bazán y de Méndez Núñez, y llegar en Lepanto a las más altas cimas del valor y escribir en Trafalgar la más sublime página del heroísmo y del sacrificio por la patria.

Si se dirige al arte de gobernar los pueblos, nuestra mirada inquisidora hallará el genio racial en Isabel la Católica y en el gran Cisneros; si a las virtudes cívicas y a las libertades e independencia patrias, en las tristes jornadas de Villalar y del Dos de Mayo; si a la literatura clásica, en Lope de Vega y Cervantes; si a la filosofía cristiana y a la mística, en Balmes, en el padre Feijóo y en Santa Teresa de Jesús; si a la pintura, en Murillo y en Velázquez; si a la poesía, en Lucano, Bernardo de Valbuena, Fray Luis de León y el divino Herrera; si a la oratoria sagrada y a la política, en Manterola y en Castelar...

¡Señores, niños que debéis ser los hombres del mañana; bañemos todos constantemente nuestro espíritu en esta claridad gloriosa y mirífica de nuestra historia, y si no podemos imitar esos altos ejemplos de nuestros ascendientes, sean ellos breviario de nuestra ideología e ideal supremo de nuestras almas, y avancemos por el difícil camino de su imitación cuanto a nuestra insignificancia permita su grandeza!

(Fragmento del discurso de don Emilio Cornejo.)

La mujer valdepeñera en la raza

Desnudo de toda presunción, pero henchido de amor a los míos, en esta fiesta de la Raza que hoy como buenos españoles celebramos cuantos aquí nos hemos congregado, a la vez que reunidos estarán millones de hermanos nuestros del viejo solar hispano y de veinte naciones de la otra banda del Atlántico, mi primer saludo sea para la mujer valdepeñera, gentil y apuesta como donosa rica-fembra castellana, por cuyos lindos ojos parece que la bella Andalucía se asoma curiosamente por saber lo que pasa en Castilla; para la mujer prototipo de la fidelidad, porque ella es legítima descendiente de aquella ilustre dama del esclarecido linaje de los Merlo, a cuya fiel custodia la Reina Madre de América doña Isabel la Católica dejó el tesoro de sus infantas, cuando se dirigía a tierra de Granada a escribir el epílogo de la Reconquista; para la mujer descendiente de toda valentía, porque ella es legítima heredera de Juana la Galana, aquella heroína de la guerra de la Independencia que al frente del esforzado paisanaje, en lucha desigual con los valientes soldados de Francia, con una cachiporra en la diestra escribió el prólogo de la batalla de Bailén, y a quien quizá debido sea que el escudo de vuestra Ciudad ostente la leyenda de MUY HEROICA; para la mujer prolífica y acendradamente virtuosa, en cuyo seno fecundó como en ninguna otra la raza cuyos altos merecimientos hoy celebramos con legítimo orgullo, la raza ardorosa, vehemente, de fortaleza inquebrantable, apasionada, dura, sufrida, tan incapaz del perjurio como de la traición; tan fuerte y generosa, que hizo estallar su inagotable energía sin cálculo ni avaricia, pero siempre en defensa de las más nobles empresas, y de la que bien dijo un malogrado publicista que «es amiga de ser dueña de hecho de lo que le pertenece de derecho, inclinada a la democracia real y efectiva y no a la de nombre, rebelde tan luego nota que la autoridad flaquea, pero capaz de las cosas más grandes cuando se siente dirigida por una mano fuerte y hábil y se halla estimulada por grandes ideales». Por ello todos los patriotas anhélamos la aparición del alma tan ansiada por el inmortal poeta lusitano, el alma del Condestable por la que clamó el republicano autor de «Los Simples», un alma que al flamear sobre las multitudes fuese como un ciclón de justicia que purificase el aire y nos desembarazase los caminos...

(Fragmento del discurso de D. Francisco de Iracheta.)

VALDEPEÑAS

Imprenta de José Hurtado de Mendoza